

D'UNE ANNÉE À L'AUTRE...

Traditionnellement, la date du 30 juin coïncide avec la fin de l'année pastorale et celle du 1^{er} septembre avec l'ouverture de la nouvelle année pastorale, sans doute parce que nous restons sous l'influence de l'ancien calendrier scolaire.

30 juin – Une célébration de fête dans l'Unité pastorale...

Le 30 juin coïncidait avec un 5^{ème} dimanche du mois cette année ; dans ce cas, l'Equipe d'animation pastorale (EAP) souhaite qu'il n'y ait qu'une seule célébration eucharistique le week-end afin de rassembler les chrétiens de l'Unité pastorale dans une même célébration dominicale. De plus, cette année, une invitation toute spéciale avait été lancée très largement et en particulier, à tous ceux qui s'occupent de nos églises, les membres des Fabriques d'église. Je remercie particulièrement **M. Christian Brotcorne** qui a accepté de suivre toutes les questions relatives au patrimoine ecclésial dans notre Unité pastorale et qui a organisé ce beau



moment autour de la Collégiale St-Pierre le 30 juin dernier.

En effet, cette date avait été choisie pour conclure la deuxième phase des travaux de la Collégiale St-Pierre (la restauration de la toiture et de l'enveloppe extérieure) et remercier l'ensemble des partenaires qui ont permis la réalisation de ces travaux. Le Conseil communal avait été spécialement invité, ainsi que les artisans principaux : Région wallonne, Bureau d'architectes ORAES, Entreprise Monument Hainaut. Tous n'ont pu nous rejoindre mais nous avons eu la joie d'accueillir une belle représentation du Collège communal dont M. le Bourgmestre Willy Hourez.

Une fois la célébration eucharistique dominicale achevée, un petit film et quelques photos ont été projetées, qui donnaient un aperçu de l'état de la collégiale avant et après....

Ensuite, **M. le Président de la Fabrique d'église, M. Dominique Jadot**, prit la parole afin de redessiner le contexte de ces importants travaux, un dossier qui s'étale sur plusieurs années, le début remontant à l'époque où il exerçait le mandat d'échevin délégué aux Cultes.

Une première phase de travaux a eu lieu il y a une douzaine d'années ; elle concernait la tour de la Collégiale et le Grand Orgue. Venait donc naturellement la deuxième phase, celle du reste de l'enveloppe extérieure (plus de 2.200.000 euros !). M. Jadot remerciera chaleureusement tous les artisans de ce vaste projet qui devra encore se poursuivre avec la troisième phase, celle de la restauration intérieure.

M. André Opsomer, du Bureau d'Architectes ORAES, prit alors la parole pour expliquer les procédures liées à la restauration d'un patrimoine architectural de l'importance de la Collégiale St-Pierre. Rappelant que celle-ci a été classée « Monument historique » le 15 mars 1934, M. Opsomer montrera l'imbrication des différents artisans dans une telle restauration : le propriétaire (ici : la Ville de Leuze), l'AWaP

(Agence Wallonne du Patrimoine), le bureau d'architecture (ici : ORAES) et l'entreprise qui sera chargée de la réalisation des travaux (ici : Monument Hainaut). Il reprendra quelques dates qui ont structuré l'établissement de ce vaste dossier : la première réunion du comité d'accompagnement s'est déroulée en avril 2009 et la dernière en octobre 2016 ; le procès-verbal de synthèse, indispensable au dépôt d'une demande de permis d'urbanisme, a été signé le 10 avril 2017 ; ce procès-verbal de synthèse approuvé, la demande de permis d'urbanisme a été déposée en octobre 2017 et le permis délivré en avril 2018 ; une première adjudication a eu lieu en avril 2018 mais le manque de concurrence a obligé de procéder à une deuxième adjudication dont le rapport a été déposé en février 2019 ; la signature du Ministre autorisera la désignation de l'entreprise en avril 2021 et les travaux pourront débuter en août 2021 ; s'ensuivront 2 confinements et 72 réunions de chantier ; finalement la réception provisoire des travaux pourra avoir lieu en mars 2024 et une réception définitive ce 12 juillet.

M. l'Échevin délégué aux Cultes, M. Nicolas Dumont, prit ensuite la parole pour conclure et réaffirmer tout l'intérêt que porte la Ville de Leuze à son patrimoine religieux, véritable bien culturel et historique de l'entité leuzoise. Il remerciera l'ensemble des partenaires de ce vaste projet sans oublier de préciser qu'il faudra encore s'atteler à la troisième partie de ce vaste projet de restauration : les vitraux et l'ensemble de l'intérieur de l'édifice.

Mais, pour cette troisième phase, la patience sera nécessaire car il convient maintenant d'attendre que le bâtiment, enfin « hors eau », puisse s'assainir et notamment laisser sécher ses imposants murs.

Enfin, en conclusion de cette matinée, j'ai eu la joie de remercier quelques membres de nos Fabriques d'église pour leur service dévoué pendant de nombreuses années. Ainsi, au nom de notre Evêque, Mgr Guy Harpigny, j'ai eu la joie de remettre à

- **M. Gabriel Van Rentherghem**, membre de la Fabrique d'église de Pipaix, la Médaille de bronze du Mérite diocésain pour 40 années de dévouement sans faille

auprès de l'église Notre-Dame de l'Assomption.

- **M. Jean-Claude Gueret**, membre (trésorier, secrétaire, président) de la Fabrique d'église de Tourpes, la Médaille de Saint-Eleuthère pour 25 années de dévouement sans faille auprès de l'église Saint-Martin.

- **M. Sergio Tesolin**, membre (président) de la Fabrique d'église de Willaupuis, la Médaille de bronze du Mérite diocésain pour près de 40 années de dévouement sans faille auprès de l'église Saint-André.

- **M. Christian Sailly**, membre (trésorier) de la Fabrique d'église de Leuze, la Médaille de Saint-Eleuthère pour plus de 10 années de dévouement sans faille auprès de la collégiale Saint-Pierre et pour avoir mis ses compétences informatiques au service de toutes les fabriques d'église de l'Entité.

- **M. Luc Olivier**, membre (trésorier, président) de la Fabrique d'église de Leuze, la Médaille de bronze du Mérite diocésain pour 40 années de dévouement sans faille auprès de la collégiale Saint-Pierre.

- **M. José Anrys**, membre de la Fabrique d'église de Leuze, la

Médaille de Saint-Eleuthère pour 25 années de dévouement sans faille auprès de la collégiale Saint-Pierre.

- **M. Jean-Louis Mertens**, membre de la Fabrique d'église de Leuze, la Médaille de Saint-Eleuthère pour 25 années de dévouement sans faille auprès de la collégiale Saint-Pierre.

Cette matinée dominicale remarquablement orchestrée par M. Brotcorne et remplie de la bonne humeur de tous s'achèvera par le traditionnel vin d'honneur, permettant à chacun d'évoquer souvenirs et anecdotes.

Un bien beau moment d'Eglise avec un petit bémol cependant : la très faible participation des paroissiens (à peine une quarantaine de personnes) remarquée par beaucoup alors qu'il s'agissait de l'unique célébration dominicale qui de plus, se voulait de fête ! Etrange alors que sans cesse, on réclame des célébrations festives...

01 septembre – Une nouvelle année s'ouvre... Elle sera marquée par la mise à jour du « Carnet de route » de la Communauté chrétienne de l'Unité pastorale de Leuze (en quelque sorte, son programme

pour 4 ans) et le renouvellement du Conseil pastoral (CP) et de l'Equipe d'Animation pastorale (EAP). Une première réunion de travail est prévue tout début septembre entre l'EAP et l'EDAP (équipe diocésaine qui conduit ces démarches). Lors de cette réunion, seront choisies notamment deux dates importantes : une première au cours de laquelle sera programmée une grande assemblée ouverte à tous, une seconde qui sera l'Eucharistie dominicale au cours de laquelle le nouveau CP et la nouvelle EAP seront envoyés au nom de notre Evêque.

A côté de cet événement majeur, la nouvelle année pastorale 2024-2025 verra la reprise de ses diverses activités. Epinglons déjà la réunion d'information et d'inscription de la catéchèse initiatique (vendredi 20 septembre – voir plus loin). Les Messes dominicales reprendront le rythme d'avant les vacances, même si cela ne me semble pas être la meilleure solution ; un sujet qu'il faudra sans doute débattre lors de l'évaluation conduisant au nouveau « carnet de route ».

Entre ces deux dates, les mois de Juillet-Août...

Cette période est bien entendu plus légère quant à son rythme. Cependant, nous avons eu la joie de célébrer des « événements de vie et de foi ». Je pense aux baptêmes de César, Ivannah, Sélène, Conor, Alessia, Merlin, Ethan, Aimy, Gabriel, Yelna, Eva, Léonie, Gabriel, Odin, Loïs, Emilio et Marius. Certes, moins de baptêmes que l'année dernière durant ces « grandes vacances » 2024, mais l'année dernière avait été exceptionnelle. Toujours dans le cadre de l'initiation chrétienne, je pense encore à l'entrée en catéchuménat de Chloé lors de la Solennité de l'Assomption de Marie, et la demande du sacrement de confirmation en tant qu'adulte, de Mandy. Il y eut aussi la célébration du mariage de Steve et Murielle, Vincent et Gwenaëlle, Jason et Ameline, Christophe et Melissa, Jérémy et Sophie. Nous avons aussi accompagné dans leur Pâque les défunts Rita, Freddy, Georges, Orphéa, Bernadette, Nelly, Léon et Laurence.

D'autres moments : la Solennité de l'Assomption reste toujours un beau moment au cœur des

vacances. Merci d'abord à la communauté de Pipaix pour avoir tout mis en œuvre afin de nous accueillir le 14 au soir dans son église dédiée à Notre-Dame de l'Assomption. Il y aura aussi la Messe du jour de l'Assomption qui a rempli, une fois encore, l'espace chapellois de la Grotte Notre-Dame de Lourdes nettoyée et préparée par Mme Despret et M. Lecouvet. Plus de 120 participants, m'a-t-on dit !



L'assemblée ½ heure avant le début de la célébration – Photo JDelporte

Je pense aussi à la communauté de Grandmetz dont la chorale et l'organiste J. Delporte animent

cette célébration et dont l'église est toujours prête à nous accueillir si la météo se faisait capricieuse.



L'église de Grandmetz préparée par sa sacristine au cas où... - Photo JDelporte

Je pense aussi à la visite très agréable du camps Lutins et quelques autres belles rencontres... sans oublier la rencontre de nouveaux étudiants qui se destinent à entamer leur formation de professeur de religion ou de leurs aînés qui achèvent leur cursus avec leur travail de fin de formation pour lequel ils m'ont accordé leur confiance en tant que promoteur. Un travail long et patient d'accompagnement, mais avec la joie de voir ces jeunes adultes se préparer à ce « plus beau métier du monde », celui d'enseignant, et qui plus est, d'enseignant des contenus de notre Foi.

Voilà ! D'une année à l'autre... Il n'y a plus qu'à faire le passage et à entrer avec enthousiasme dans cette nouvelle année. Bonne rentrée donc à tous !

Chanoine Patrick Willocq

